

# ENTREVISTA A: DÑA. VICENTA MESTRE ESCRIVÁ

*por: Antonio Sanfeliu Montoro*

*Decana de la Facultat de  
Psicologia de la Universitat de  
València*

## **“Los estudios de Psicología celebran un triple aniversario en la Universitat de València”**

*Este año se cumple el 30 aniversario de los estudios de Psicología en la Universitat de València. Un aniversario que coincide con otros dos: los 25 años de la titulación en Psicología y los 20 años de la creación de la Facultat de Psicologia en la Universitat de València. Con motivo de este triple acontecimiento, la Decana de la Facultat de Psicologia, Dña. Vicenta Mestre, hace balance de la trayectoria y perspectivas de estos estudios universitarios y de la colaboración entre la Universitat y el Colegio Oficial de Psicólogos en el ámbito profesional.*

### ***P.- ¿Cuál es el origen de los estudios de Psicología en Valencia?***

**R.-** Los estudios de Psicología en la Universitat de València se iniciaron en el seno de la Facultat de Filosofia y Letras, como una especialidad en los estudios de Filosofía a finales de los años 60. En 1973 se aprobó el primer Plan de Estudios en Psicología, con una carga lectiva equivalente a unos 200 créditos actuales, de los que sólo unos 160 créditos eran de materias específicamente psicológicas. Los estudiantes que terminaban estos estudios eran Licenciados en Filosofía, especialidad Psicología, hasta la creación en 1983 de la Facultat de Psicologia de València. Tienen que pasar diez años más para aprobar un plan de estudios de la Licenciatura en Psicología, así en 1994 se implantan los estudios universitarios dedicados enteramente al estudio de materias y contenidos estrictamente psicológicos.

### ***P.- ¿Cuáles fueron las novedades de este nuevo plan?***

**R.-** Este plan supuso importantes cambios respecto a los estudios anteriores, en primer lugar el aumento de la carga lectiva de los estudios en aproximadamente una tercera parte, pasando de unos 200 créditos a los 300 actuales; en segundo lugar supuso la puesta en marcha de la docencia práctica y el reconocimiento de la misma como una herramienta imprescindible en la formación de los futuros profesionales de la psicología; en tercer lugar este plan de estudios incorporó a la formación del psicólogo el «practicum», que consiste en la realización de una estancia de todos los estudiantes de Psicología en un entorno profesional real, supervisados por un profesional durante un mínimo de 240 horas, para completar su formación psicológica a través de la práctica preprofesional supervisada. Estos cambios en el plan de estudios han supuesto mejoras sustanciales de la formación en Psicología.

### ***P.- ¿Es este plan el que se imparte actualmente en la Universitat de València?***

**R.-** En el año 2000 se lleva a cabo una actualización de este plan de estudios de 1994, que supone unos cambios de carácter fundamentalmente organizativo de materias y asignaturas, más que cambios en los contenidos de la formación. Durante el curso 2002-03 se ha completado la implantación de la última reforma (Plan 2000). Durante los últimos cursos se vienen matriculando en nuestra Facultat 500 alumnos para cursar la Licenciatura de Psicología.

### ***P.- ¿Qué beneficios ha supuesto para la profesionalización de la Psicología estas mejoras del plan de estudios?***

**R.-** Durante estos años la progresiva implantación y consolidación de los estudios de Psicología en la

Universitat de València ha ido paralela al desarrollo profesional y al arraigo social de la psicología en numerosos ámbitos de intervención, tanto en el contexto autonómico como estatal y europeo. Así, en 1980 se crea el Colegio Oficial de Psicólogos (COP) y se desarrolla una progresiva incorporación de profesionales de la psicología a ámbitos como el sanitario, educativo, los servicios comunitarios y municipales, las empresas y el mundo laboral, el tráfico y la seguridad vial, el mundo del deporte y por supuesto la práctica psicológica privada. Además, la psicología ha ido ganando terreno en el análisis y solución de problemas que afectan a personas y grupos, lo que ha ido produciendo una diversificación de los perfiles profesionales que atienden a las diferentes facetas del ser humano: adicciones, maltrato y problemas familiares, intervención en el área de la salud, el ámbito judicial y forense, la atención a grupos sociales específicos, junto las áreas de intervención más tradicionales, como los trastornos psicológicos y el ámbito educativo.

**P.-** *¿Existe algún reconocimiento oficial de estas especialidades del ejercicio profesional del psicólogo?*

**R.-** El COP en 1998 describió ocho perfiles diferenciados en la obra «Perfiles profesionales del Psicólogo» que abarcan las diferentes áreas de actuación del profesional de la psicología: Psicología Clínica y de la Salud, Psicología Educativa, Psicología del Trabajo y de las Organizaciones, Psicología de la Intervención Social, Psicología del Tráfico y la Seguridad Vial, Psicología de la Actividad Física y el Deporte, Psicología Jurídica y Psicología de las Drogodependencias. Esta diversificación del rol del psicólogo es una muestra evidente de su presencia y necesidad en los diferentes ámbitos de la sociedad actual. La Facultat de Psicologia y el Colegio Oficial de Psicólogos tienen la responsabilidad de ampliar la presencia de los profesionales de la psicología en los diferentes ámbitos sociales.

**P.-** *¿Colaboran la Facultat y el COP en esta labor de promoción del papel de los psicólogos en la sociedad?*

**R.-** Se prevé la firma de un convenio entre la Facultat de Psicologia y el Colegio Oficial de Psicólogos que garantice la colaboración entre los dos organismos para llevar adelante diversas actividades formativas y de difusión social de la psicología. La Facultat y el Cole-

gio comparten objetivos similares: formación en psicología y su aplicación, especialmente en los ámbitos en los que haya más demanda social. Es necesaria y beneficiosa para ambos la colaboración que permite llegar a ámbitos de actuación más amplios y coordinar las actividades a fin de garantizar su eficacia.

**P.-** *¿Qué actividades conjuntas van a celebrarse durante este año?*

**R.-** El 29 y 30 de mayo celebraremos la I Trobada sobre la Psicologia als Centres Educatius y el 19 de junio se inaugurará en el edificio de la calle La Nave la exposición sobre Luis Simarro y la Psicología Científica en España, organizada en Madrid, que permanecerá abierta al público hasta el mes de noviembre. Del 15 al 17 de octubre Valencia será de nuevo la sede del II Congreso Nacional de Enseñanza de la Psicología. También el primero se celebró aquí, en 1998. Finalmente, celebraremos también las Jornadas “Presente y Futuro de la Psicología en las diferentes áreas de conocimiento” a partir de octubre y hasta el próximo mes de abril.

**P.-** *¿Cuál es el objetivo de la I Trobada sobre la Psicologia als Centres Educatius?*

**R.-** Esta iniciativa pretende abrir la Facultat a los Centros de educación de Primaria, Secundaria y Bachiller para intercambiar experiencias sobre la aplicación de la psicología a la educación y facilitar la actualización de los docentes en la materia de «Psicología» como optativa de Bachiller. Se trata de coordinar la Psicología en la Enseñanza Secundaria con la formación universitaria. Creemos que es una iniciativa que se debe consolidar en un programa de formación permanente del profesorado.

**P.-** *¿En qué va a consistir la exposición sobre Luis Simarro y la Psicología Científica en España?*

**R.-** Esta exposición se organiza en memoria del Centenario de la I Cátedra de Psicología Experimental en España (1902) que ocupó el profesor Luis Simarro. La muestra se inauguró en Madrid y ha sido organizada por los profesores Helio Carpintero, Javier Campos y Jose M<sup>a</sup> Bandrés, de la Universidad Complutense de Madrid. La exposición hace un recorrido por lo que han sido las principales aportaciones de la psicología desde principios de siglo hasta su institucionalización: los trabajos de Simarro y su relación con Ra-

món y Cajal, las primeras aportaciones a la aplicación de la psicología de la mano de Emilio Mira, Germain, o los primeros impulsores de los estudios de psicología en nuestro país como Mariano Yela, José Luis Pinillos o Miguel Siguán. Todo ello acompañado de aparatos que cumplieron un importante papel en su día para la medición de variables psicológicas, así como de interesantes cuadros de Sorolla, amigo personal de Luis Simarro. Consideramos de interés poder disfrutar en nuestra Universitat de dicha exposición que supone un paseo por los hitos más relevantes de la psicología científica en nuestro país. Agradecemos a la Universitat la iniciativa de traer a València estos fondos. El día 19 de junio se inaugurará la exposición en el marco del edificio de la calle la Nave, con una conferencia del profesor Carpintero. Alumnos, profesores, profesionales y el público en general podrá beneficiarse de dicha exposición hasta principios de noviembre. En torno a la misma se realizará también un ciclo de Conferencias.

**P.- ¿Va a tratar el II Congreso Nacional de Enseñanza de la Psicología los cambios que plantea la creación del Espacio Europeo de Enseñanza Superior?**

**R.-** Efectivamente, proponemos el Congreso como un lugar de encuentro para analizar temas relacionados con la diplomatura de psicología según la declaración de Bolonia, el posgrado y doctorado en el espacio europeo, la acreditación de la competencia, la formación de profesionales, la innovación educativa en psicología, la calidad del Practicum en psicología, la enseñanza en las diferentes áreas de conocimiento en psicología, los laboratorios docentes en la formación del

psicólogo, las tutorías en el nuevo marco de la enseñanza en psicología, la enseñanza de la psicología para los no psicólogos y los modelos de Centros de Aplicaciones Psicológicas.

Además, en el marco del Congreso tendrá lugar en nuestra Facultat la **Conferencia de Decanos** para tratar también temas relacionados con el espacio europeo de educación superior y la propuesta de Bolonia. La Conferencia de Decanos agradeció la iniciativa de nuestra Facultat y valoró la celebración del Congreso sobre las temáticas anunciadas. La celebración de la Conferencia de Decanos garantiza la participación de las Facultades del país en el análisis de los temas que van a marcar el futuro de nuestra titulación y la formación de nuestros profesionales.

**P.- ¿Qué temas abordarán las Jornadas sobre Presente y Futuro de la Psicología en las diferentes áreas de conocimiento?**

**R.-** El objetivo de estas Jornadas es aproximar a los alumnos, docentes y profesionales a las principales líneas de investigación y de aplicación en el ámbito de la psicología, para facilitar la actualización de los conocimientos en nuestro campo. Entre octubre y abril se abordarán cada una de las áreas de conocimiento en psicología que tenemos en nuestra Facultat. Así pues, la Psicobiología, la Metodología y las Ciencias del Comportamiento, la Psicología Social, la Psicología Evolutiva y de la Educación, la Personalidad, Evaluación y Tratamientos Psicológicos y la Psicología Básica tendrán su espacio en estas Jornadas. A través de Conferencias y Simposia se analizarán

las principales logros actuales y perspectivas de futuro en cada uno de estos campos.

La Facultat y el Colegio comparten objetivos similares: formación en psicología y su aplicación, especialmente en los ámbitos en los que haya más demanda social. Es necesaria y beneficiosa para ambos la colaboración que permite llegar a ámbitos de actuación más amplios y coordinar las actividades a fin de garantizar su eficacia.